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在电子商务大行其道、专业展会异军
突起的大背景下，代表着传统贸易形式的
广交会，似乎走到了十字路口。

据大会组委会统计，刚刚闭幕的第
115届广交会上，境外采购商到会人数、出
口成交量这两大关键指标已连续两届双
双下降，且创下广交会近 5年的新低。

广交会素有外贸“晴雨表”、“风向标”
之称，其成交数据的持续下探令不少市场
人士“忧心忡忡”，但这些数据能准确反映
中国外贸的实际吗？中国外贸真的“很糟
糕”吗？

面对质疑，广交会新闻发言人、中国
对外贸易中心副主任刘建军用了“数据虽

‘并不令人欣喜’，却又在‘情理之中’”作
了回应——这一方面折射出当前我国外
贸所面临的严峻形势，另一方面也表明，
在电商、专业展会等新兴贸易平台的冲击
下，广交会“一枝独秀”的格局已被打破。

是什么拉低了广交会成交量？刘建
军的分析是，目前全球经济复苏缓慢，尤
其欧美传统市场复苏乏力，新兴市场需求
又持续疲软，使得本届广交会出口成交量
下滑明显，“反映出当前外部市场尚未发
生根本好转”。

事实上，除整体经济形势的影响外，
电子商务带来的冲击同样不可忽视，甚至
已成为导致广交会订单下滑的重要因素
之一。

出口货源的扩展、交易成本的下降，

让越来越多的中小外贸企业乐于将交易
从线下转移到线上。浙江宁波一家多次
参加广交会的外贸企业负责人告诉《经济
日报》记者，对于短期、小额订单，他们更
愿意选择通过电子商务来完成，“先快递
过去样品，经确认后就可以直接在网上完
成交易，根本不需要见面”。

与此同时，境外采购商也减少了在广
交会现场下单的行为，他们通常会选择几
家有采购意向的企业，等展会结束后再单
独约见或实地考察，最后才决定是否要下
订单。正因为此，广交会的实际效果，往
往会在展会结束后的 3 至 6 个月才能得以
体现。

在电子商务影响凸显的同时，专业会
展也成为不少企业拓展市场的新路径。

山东青岛嘉信礼品有限公司曾连续多次
参加广交会，从去年起该公司不再参加秋
季广交会，而是更多地关注一些专业展
会。“比如香港国际玩具及礼品展，虽然到
会的采购商数量并不多，但基本上都是有
备而来，针对性很强，也便于同行间的交
流。”公司副总经理刘德辉说。

此外，每年的义乌小商品博览会、各
地举办的投资贸易洽谈会等，都分流了不
少广交会的采购商。同时，一些有实力的
生产企业转向海外市场自寻买家，诸如法
兰克福家具展、汉诺威工业展览会、柏林
视听展览会等专业展会上都不乏中国企
业的身影。据商务部统计，我国进出口企
业每年赴海外参展的国家和地区多达
180多个。

专家表示，新兴贸易平台的出现，缩
短了采购商与生产企业之间的“距离”，降
低了交易成本。广交会作为传统贸易平
台，其交易功能正逐渐发生变化，发掘潜
在客户、了解产品动态的社交功能有所强
化，其“晴雨表”与“风向标”的作用将有所
淡化，曾经“广交会打喷嚏，中国外贸就感
冒”的情况已大为改观，需要我们更加理
性地看待广交会数据的升降变化。

以本届广交会为例，尽管采购商人数
与成交量双双下降，但这并不代表中国的
外贸就已到了“非常糟糕”的地步。对于今
年全年外贸发展，刘建军仍保持着乐观的
态度。他认为，当前中国外贸发展具备诸多
积极条件，包括世界经济总体呈复苏态势，
有利于中国出口企稳向好；中国产品质量
和品牌知名度提高，拥有更强的市场竞争
力；中国政府出台的一系列扶持外贸发展
政策措施不断落实，稳定了企业信心等。

正如专家所言，对于广交会成交量的
下降大可不必过于紧张，说到底，减少的
这部分成交额，不少已通过其他贸易方式
得以完成。对于采购商、生产商而言，他
们有了更多促成贸易的选择与机会，这也
应是广交会主办方乐于见到的。

当然，广交会与我国外贸风雨同舟 50
余载，虽稳居“中国第一展”的位置，但其
自身也需不断改进创新，以适应不断变化
的新形势，通过服务能力的有效提升，真
正打造一个“永不落幕的广交会”。

广交会“打喷嚏”进出口尚安否
本报记者 顾 阳
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进入 5 月，楼市行情急转直下，多
个城市商品住宅成交量价齐跌；加上少
数三四线城市接二连三地被曝出台放松
调控的新政，“房地产泡沫破裂”、“楼
市崩盘”之说再次甚嚣尘上。

《经济日报》 记者调查发现，虽然
当下楼市确已呈分化态势，各地冷热不
均，个中风险不可忽视，但不宜过分放
大危机。那种楼市一降价，就喊“狼来
了”的行为大可不必。从长远来看，以
长效机制来取代限购、限贷等硬性措施
乃大势所趋，但眼下，地方政府若因为
降价而“救市”，这种做法也值得商榷。

地方楼市政策悄然生变

“限购”是本轮房地产调控的关键
词。2011 年 1 月 26 日国务院办公厅发
出 《关于进一步做好房地产市场调控工
作 有 关 问 题 的 通 知》， 可 以 视 作 “ 限
购”的开始。当前，随着房地产市场开
始出现下行的趋势，地方房地产政策也
出现了新变化。

从 5 月 1 日起，购买商品住房可享
受政府契税补贴、购买第二套住房部分
首付降至 4 成、外地居民购房可迁入户
籍——安徽省铜陵市政府出台的楼市新
政，引起市场大哗。

事实上，4月以来，南宁、无锡、天
津等地纷纷出台楼市“新政”，通过调整
限购范围、放松户籍限制、提供财税支
持各种手段，为楼市调控政策“松绑”。

例如，江苏省无锡市政府规定，5
月 1 日起在该市购买成套商品住宅 （含
二手房）、户均建筑面积达 60 平方米以
上，且在该市有稳定工作的人员，准予
本人、配偶和未成年子女来无锡落户。

市场分化加剧

最近一段时间，不光是三四线城
市，就连一二线城市，房地产市场也都
出现了下行趋势。市场观望气氛加重，
购房意愿急速下降。

北京市住建委官方数据显示，5 月
1 日 至 3 日 ， 北 京 二 手 房 仅 成 交 了 31

套，同比大降 82%，创 2009 年有网签
记录以来的历史新低；北京新建商品住
宅共成交 169 套，同比去年“五一”假
期降低 78.9%，并创下了自 2008 年实
行“五一”小长假以来 7 年的最低值。

成交量下降的同时，楼市价格也出
现松动。中原地产首席分析师张大伟认
为，对比年初数据，当前一二线城市楼
市调整趋势明显。杭州、南京等二线城
市的小部分楼盘已经出现价格调整，一
线城市也出现了局部价格停滞。

不过，中国房地产业协会副会长朱
中一提醒，在一片“降”声中，也应该
注意到，中部地区一季度交易量仍同比
上升，北京等地土地市场热度不减，多
数城市房价已经连续 19 个月上涨等。

目前全国市场出现了明显的分化，
一线城市还是持乐观态度，刚需旺盛，降
价空间不大。部分三四线城市降价压力
较大，有可能引发连锁反应，部分房企会
因房价和地价下跌引发系统性风险。

张大伟分析认为，房地产市场已明
显分化，部分城市楼市低迷，预计跟随
南宁、无锡、铜陵出台放松限购乃至刺
激楼市政策的地方将明显增加。他也表
示，出台新政的将主要是限购政策原本
就比较宽松的二三四线城市。

该不该放宽或取消限购

政府该不该出手“救市”？“目前各
地区房地产市场情况各不相同，应进行
分类调控。”国务院发展研究中心市场
经济研究所所长任兴洲认为，目前不同
城市的房地产市场分化比较明显，“与
一线城市不同，大多数三四线城市的外
来人口较少，随着近年来的大规模出让
土地、建设住房，这些城市在建以及建
成住房的数量较多，住房积压较为明
显。在这种情况下，当地政府根据房地
产市场的变化，采取有针对性的调控政
策是必要的。”

同时，“从目前一线城市和部分热
点二线城市的市场情况来看，虽然房价
有所松动，但总体上是正常的，价格有
所回落也是合理的，这是市场的正常反
应，限购政策应该不会马上变化。一线
城市在现有的政策下，应该让市场机制
发挥作用。”任兴洲说。她认为，应该
允许和适应房地产市场的正常波动，销
售的或增或减，房价的或升或降，只要
处于合理范围内，都是正常现象。

“今年一季度全国住宅销售量比去
年 一 季 度 下 降 了 5.7% ， 但 明 显 高 于

2012 年 与 2011 年 第 一 季 度 的 数 量 。”
朱中一认为，今年以来，房地产市场属
于正常回归。当前，房地产市场呈现 3
个特点：增速放缓、分化加大和房价趋
稳。他认为，在供明显大于求的城市，
可以考虑放宽或取消限购措施。

朱中一指出，考虑到房地产一头连
着经济，一头连着民生，既要防止在稳增
长中经济对房地产业的过度依赖，又要
防止房地产业较快下滑对经济的伤害。
所以要在保持定力的同时，密切关注市
场变化，在调控的方式、节奏上作适当的
预调和微调，防止房地产市场风险积累。

如何处理好政府和市场的关系，让
市场在资源配置中起决定性作用？朱中
一建议，既可考虑限购、限价等行政措
施的适时退出，更要结合长效机制的建
立和现代市场经济体系的完善，更好地
发挥政府的作用。在这个过程中，分类
调控不应被片面理解为房价下跌的地方

“救市”、房价上涨的地方“限购”，而
是应赋予地方更多因地制宜的主导权，
根据当地的住房情况、居民生活水平、
经济发展水平，制定符合地方实际的住
房保障和建设规划、落实土地供应，推
进房地产税收改革、不动产登记和住房
信息联网等。

楼市政策——

调还是不调，这是个问题
本报记者 亢 舒 祝君壁
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银川金凤区免费开放政府大院停车场

北京时间 5 月 7 日，阿里巴巴集团正式向美国证
券交易委员会递交了 IPO 招股书，拟在纽约证券交易
所或纳斯达克全球市场挂牌上市。股票交易代码、发行
股票的数量和股票发行价均未确定。

来自多家分析机构的预测显示，阿里巴巴的上市
融资额有望超过社交网络巨头脸谱网的 160 亿美元，
成为融资规模最大的互联网公司上市项目。阿里巴巴
的招股说明书究竟披露了哪些重要内容？其上市又将
对我国互联网行业的发展带来怎样的影响？

首次曝光收入和股权结构

通过招股说明书，阿里巴巴的收入构成和股权结
构首次曝光。

招股说明书显示，由淘宝、天猫和聚划算构成的
“中国零售平台（GMV）”去年成交总额为 2460 亿美
元。2013 年，阿里巴巴的移动端商品交易额达到 2320
亿元，占平台总交易额的 15%。

2013 年第 2 至第 4 季度，阿里巴巴集团的营收为
404.73 亿元，其中，中国贸易收入为 351.67 亿元，国际
贸易收入为 35.57 亿元。运营利润达到 207.38 亿元，运
营利润率约为 51.2%，净利润为 177.42 亿元，净利润率
达到 43.8%。

市场研究机构 Gartner 首席分析师张菊告诉《经
济日报》记者，在招股说明书中，最令她印象深刻的是
网络营销服务或者说广告收入被放在第一位。“但未来
这一部分的增长潜力较差，而目前新型收入如在线服
务费以及云服务等占比较少。”市场研究机构易观智库
分析师王小星也表达了同样的观点，他认为，阿里巴巴
的电子商务收入占到集团总收入的 95%，阿里集团近
年来大力投资的其他业务，如阿里云、高德地图、小微
贷款等业务，占比不足 5%，过分依赖电子商务板块的
问题凸显。

此外，在其招股说明书中，阿里巴巴表示预计融资
10亿美元，远低于市场预期。易观智库首席分析师李智
表示，“要等它的发行价明确了，才能知道估值到底是什
么样子，融资金额也会因此发生比较大的变化。目前估
算，融资金额将达到150亿美元到200亿美元。”

上市影响深远

来自多家投行的预计估值显示，阿里巴巴集团的
市值将可能在 1360 亿美元至 2450 亿美元之间。但阿
里巴巴上市仍是一条曲折的路，对行业未来的发展也
将产生深远影响。

李智表示，美国投资者十分关注阿里巴巴上市，他
们所看重的是阿里巴巴的公司知名度、市场影响力和
中国市场本身所代表的发展潜力。但美国投资者特别
重视一家公司的合规程度。“阿里巴巴面对的最大挑战
是它怎么解决目前的平台上的假货问题，否则在上市
之后会面对很多官司。”此外，市场有消息称，阿里巴巴
正在计划回购其第三方支付平台支付宝的股份，回购
比例有可能达到三分之一。

关于是否会影响京东上市融资进程方面，分析师普
遍认为，京东在整合了腾讯资源后，在模式的完整性和未来
入口资源上，都有了很大想象空间，鹿死谁手犹未可知。

阿里巴巴申请上市，也意味着互联网三巨头 TAB
（腾讯、阿里巴巴、百度）的竞争将进入新的阶段。张菊
表示，“预计阿里融资之后会增加私有技术的投入，以
及对上游服务提供商的支持，这对上游的中小互联网
服务公司来说是很大的利好，同时阿里电商平台之上
的零售商和批发商也能够跟随阿里国际业务的拓展而
走出国门。此外阿里融资之后预计会加大并购力度，从
而加剧三巨头在资本层面的竞争。”

阿里巴巴递交 IPO 申请
本报记者 陈 静

5 月 7 日，在宁夏银川市金凤区政府大院停车场，

一名保安在登记停放的社会车辆。近日，金凤区向社

会公众免费开放政府大院停车场及办公楼卫生间，这

标志着金凤区向社会公众全面开放公共服务设施行动

宣告正式启动。 新华社记者 李 然摄

继广西南宁继广西南宁、、天津天津、、杭州萧山杭州萧山、、无锡无锡44城放松限购后城放松限购后，，安徽铜陵也加安徽铜陵也加

入了这个队伍入了这个队伍。。面对今年以来部分地区房地产市场价格下调面对今年以来部分地区房地产市场价格下调、、成交量缩减成交量缩减

的局面的局面，，楼市下行楼市下行、、调控放松的猜测不断调控放松的猜测不断。。对此对此，，专家认为专家认为，，我国楼市已我国楼市已

呈分化态势呈分化态势，，从长远看从长远看，，分类调控的重点是依靠市场构建长效机制分类调控的重点是依靠市场构建长效机制，，但眼但眼

下是否下是否““松绑救市松绑救市””还应三思慎行还应三思慎行——


